



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

FORO DE ANÁLISIS DE ELECCIÓN LOCAL Y JUDICIAL 2025

CELEBRA IEEQ FORO DE ANÁLISIS DE ELECCIÓN LOCAL Y JUDICIAL 2025 EN SEIS ENTIDADES FEDERATIVAS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** celebró el 'Foro de análisis sobre resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales y del Poder Judicial 2025', en seis entidades federativas, en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, en la ciudad de Querétaro. El evento se desarrolló a través de tres paneles y una conferencia magistral, con el objetivo de generar un espacio de reflexión sobre los logros en la organización de los comicios locales y judiciales 2025 en los estados de Durango, Ciudad de México, Estado de México, San Luis Potosí, Sonora y Veracruz; y estuvo dirigido al funcionariado electoral, de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial en el estado, así como para el público en general. En su mensaje de bienvenida y ante más de un centenar de personas asistentes, la consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció la labor del INE y de los organismos electorales locales que en 2024 asumieron uno de los retos más desafiantes que fue organizar los comicios judiciales y de 19 entidades federativas. "En 2027, en Querétaro, tendremos las elecciones más grandes de la historia, lo que representa un imperativo la mejora continua del quehacer institucional, y por ello resulta relevante conocer las experiencias y prácticas de quienes participaron en tan loable labor, en este espacio creado para dialogar y reflexionar", abundó la consejera presidenta. Al inaugurar el foro, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, presidenta de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional del **IEEQ**, expresó que el propósito del foro es escuchar de viva voz las experiencias y prácticas implementadas por las autoridades electorales invitadas. "La importancia de este encuentro es generar mejores resultados en la organización de los procesos electorales en la entidad y un mayor conocimiento al servicio de la ciudadanía y de nuestra democracia", refirió la consejera. En el primer panel 'El marco geográfico electoral, instalación de Consejos Distritales y/o municipales, impresión de boletas, integración y distribución de paquetes electorales', participaron como panelistas las consejeras electorales Maira Melissa Guerra Pulido del Ople Ciudad de México; July Erika Armenta Paulino del Ople Estado de México; moderado por la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno del Ople Querétaro. En el segundo panel 'Mecanismos de recolección, escrutinio y cómputo de los votos y participación ciudadana', intervinieron la consejera electoral María Fernanda Sánchez Rubio del OPLE Veracruz; y el consejero electoral José Omar Ortega Soria del Ople Durango, así como la consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez del Ople Querétaro, como moderadora. En el tercer panel 'Paridad de Género', las consejeras electorales Graciela Díaz Vázquez del Ople San Luis Potosí y Alma Lorena Alonso Valdivia del Ople Sonora fueron las panelistas, moderadas por la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio del Ople Querétaro. Asimismo, se llevó a cabo una conferencia magistral a cargo de la consejera electoral Madeleyne Ivett Figueroa Gámez del Ople Coahuila, quien habló de los retos que enfrentaron en la organización de la elección judicial en su estado. Recordó que las tecnologías de la información son herramientas importantes para las instituciones electorales, a fin de eficientar los procesos electorales, agilizar la entrega de resultados de manera oportuna y para abonar a la credibilidad y legitimación de las autoridades en esta materia; "aún quedan muchas cosas que perfeccionarse en una elección judicial", agregó. Al encuentro asistieron el secretario ejecutivo del **IEEQ**, Juan Ulises Hernández Castro; el presidente de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura del Estado, Gerardo Ángeles Herrera; en representación del Gobernador del Estado de Querétaro, Juan Martín Granados Torres; el delegado de la Secretaría de Gobernación en Querétaro, Samuel Mena Stadelmann; la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza; ex magistradas del TEEQ, funcionariado del **IEEQ**, del INE, así como de los poderes Legislativo, Ejecutivo, estudiantado y público en general.



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

<https://elqueretano.info/trafico/ieeq-organiza-foro-para-evaluar-elecciones-extraordinarias-2025-en-seis-estados/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2025/08/11/mesas-directivas-de-casillas-y-boletas-los-retos-para-la-eleccion-judicial-de-queretaro-en-2027/>

<https://www.mundoqueretaro.com/queretaro/celebra-ieeq-foro-de-analisis-de-eleccion-local-y-judicial-2025/>

<https://update.me/news/local/ieeq-realiza-foro-para-analizar-resultados-de-elecciones-extraordinarias-2025/>

<https://elcongresista.mx/politica/queretaro/retos-mesas-directivas-boletas-queretaro-2027/>

<https://presenciauniversitariauaq.com/analizan-resultados-de-eleccion-judicial-en-centro-bloque-de-queretaro/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/celebra-ieeq-foro-de-analisis-de-eleccion-local-y-judicial-2025/>

<https://adnformativo.mx/ieeq-celebro-el-foro-de-analisis-sobre-resultados-obtenidos-en-las-etapas-de-los-procesos-electorales-extraordinarios-locales-y-del-poder-judicial-2025/>

REALIZA IEEQ FORO DE ANÁLISIS DE ELECCIÓN LOCAL Y JUDICIAL 2025 EN SEIS ESTADOS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** realizó el 'Foro de análisis sobre resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales y del Poder Judicial 2025', en seis entidades federativas, en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, en la ciudad de Querétaro. A través de tres paneles y una conferencia magistral, el **IEEQ** buscó generar un espacio de reflexión sobre los logros en la organización de los comicios locales y judiciales de este año en los estados de Durango, Ciudad de México, Estado de México, San Luis Potosí, Sonora y Veracruz; y estuvo dirigido al funcionariado electoral, de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial en el estado, así como para el público en general. La consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció la labor del Instituto Nacional Electoral (INE) y de los organismos electorales locales que en 2024 asumieron uno de los retos más desafiantes que fue organizar los comicios judiciales y de 19 entidades federativas: "En 2027, en Querétaro, tendremos las elecciones más grandes de la historia, lo que representa un imperativo la mejora continua del quehacer institucional, y por ello resulta relevante conocer las experiencias y prácticas de quienes participaron en tan loable labor". En tanto, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, presidenta de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional del **IEEQ**, dijo que el propósito del foro fue escuchar las experiencias y prácticas implementadas por las autoridades electorales invitadas: "Es generar mejores resultados en la organización de los procesos electorales en la entidad y un mayor conocimiento al servicio de la ciudadanía y de nuestra democracia". En el primer panel 'El marco geográfico electoral, instalación de Consejos Distritales y/o municipales, impresión de boletas, integración y distribución de paquetes electorales', participaron como panelistas las consejeras electorales Maira Melissa Guerra Pulido del Ople Ciudad de México; July Erika Armenta Paulino del Ople Estado de México; y estuvo moderado por la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno del Ople Querétaro. En el segundo panel 'Mecanismos de recolección, escrutinio y cómputo de los votos y participación ciudadana', intervinieron la consejera electoral María Fernanda Sánchez Rubio del OPLE Veracruz; y el consejero electoral José Omar Ortega Soria del Ople Durango, así como la consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez del Ople Querétaro, como moderadora. En el tercer panel 'Paridad de Género', las consejeras electorales Graciela Díaz Vázquez del Ople San Luis Potosí y Alma Lorena Alonso Valdivia del Ople Sonora fueron las panelistas, moderadas por la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio del Ople Querétaro. También se llevó a cabo una conferencia magistral a cargo de la consejera electoral Madeleyne Ivett Figueroa Gámez del Ople Coahuila, quien habló de los retos que



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

enfrentaron en la organización de la elección judicial en su estado, quien recordó que las tecnologías de la información son herramientas importantes para las instituciones electorales.

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/08/11/realiza-ieeq-foro-analisis-eleccion-local-judicial-2025-seis-estados>

QUERÉTARO SE PREPARA PARA LAS ELECCIONES “MÁS GRANDES DE LA HISTORIA”

por Cecilia Gabriela Velázquez

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** llevó a cabo un foro de análisis sobre los resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales del Poder Judicial 2025, con la participación de autoridades electorales estatales y nacionales, así como representantes legislativos y ejecutivos. El encuentro se realizó en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE. Durante su intervención, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, destacó que “2025 es el año que quedará enmarcado en los libros de historia de nuestro país. Es el año en donde por primera vez se vota por el Poder Judicial”. Subrayó que el Sistema Nacional Electoral asumió con éxito este desafío, que implicó comicios en 19 entidades federativas y, en algunos casos, como Veracruz y Durango, la organización simultánea de elecciones federales, locales y judiciales. Muñoz Rodríguez puntualizó que, en Querétaro, para 2027 se prevé un reto aún mayor: “Estaremos no solamente eligiendo al Poder Judicial, sino a los tres grandes poderes que sostienen a nuestra democracia y a nuestra patria”. Explicó que cada estado enfrentó desafíos particulares, como la definición de la geografía judicial electoral, el diseño e impresión de boletas, la recolección de paquetes y los cómputos, así como la capacitación ciudadana sobre la naturaleza y funciones del Poder Judicial. La presidenta consejera resaltó que el uso de plataformas desarrolladas por el Instituto Nacional Electoral (INE) permitió que el proceso se llevara a cabo de manera ordenada y transparente. Informó que, a la fecha, el INE y los organismos locales han declarado la validez de los comicios, entregado constancias de mayoría y conformados órganos judiciales con más del 50 por ciento de mujeres, “siendo esta elección judicial que desde su origen se creó con perspectiva paritaria”. Reconoció además el papel de la ciudadanía y de las autoridades electorales en la organización de este proceso inédito. “En Querétaro, en el año 2027, tendremos nuevamente las elecciones más grandes de la historia y nos tocará nuevamente hacer historia, abrazar a nuestra democracia que, como siempre, año tras año, encuentra nuevos retos”, dijo. Finalmente, Muñoz Rodríguez aseguró que el diálogo, la reflexión y la unidad dentro del Sistema Nacional Electoral serán esenciales para consolidar la democracia. En el evento asistieron también Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local; Juan Martín Granados Torres, asesor en políticas públicas en representación del gobernador; y representantes de los institutos electorales de la Ciudad de México, Estado de México, San Luis Potosí, Sonora, Coahuila y Durango. (PA 1 y 3)

<https://plazadearmas.com.mx/vienen-las-elecciones-mas-grandes-de-la-historia-advier-te-grisel-muniz/>

EN 2027, NOS TOCARÁ HACER HISTORIA: GRISEL MUÑOZ

Por Verónica Ruiz

Querétaro, se prepara para la elección 2027, la más grande de la historia, en la que se elegirán los tres poderes del estado, afirmó Grisel Muñoz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. El Instituto realizó el foro de análisis sobre los resultados obtenidos en la etapa de los procesos electorales extraordinarios locales del poder judicial 2025, en seis entidades federativas. “en Querétaro, en el 27 estaremos no solamente eligiendo al poder judicial, sino a los tres grandes poderes que sostienen a nuestra democracia y en nuestra patria”, señaló. En centro de innovación y tecnología creativa BLOQUE, destacó que 2025, es el año que quedará en mercado en los libros de historia de nuestro país, porque por primera vez se votó por el Poder Judicial. Refirió que el sistema nacional electoral asumió el desafío de organizar los comicios para elegir a las personas juzgadores del poder judicial y de 19 entidades federativas. En los casos particulares de Veracruz y de Durango se llevó a cabo de manera concurrente y no nada más la elección federal y local, sino también la elección de un poder adicional. Refiero que en cada estado se



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

presentaron diversos retos y enseñanzas como la proyección de la geografía electoral, así como el diseño y la impresión de boletas. “en el año 2027, tendremos nuevamente la elección más grande de la historia y nos tocará nuevamente hacer historia, abrazar a nuestra democracia que como siempre año tras año encuentra nuevos retos”, dijo. Dijo que entre las prácticas que se tendrán para mejorar, se encuentra la geografía electoral y la impresión de boletas, que es sumamente compleja por el número de candidaturas. Informó que en Querétaro ya sostienen acercamientos con el poder judicial, la legislatura local y el poder ejecutivo que estarían involucrados en la reforma. “llevamos a cabo acercamientos que nos permiten identificar y conocer al poder judicial”, luego de que en 2027, Querétaro tendrá una elección judicial local y una ordinaria. “se habla de dos elecciones diferentes, dos elecciones que se llevan de manera paralela, pero por separado que no se pueden mezclar porque tienen reglas diferentes, tienen contextos diferentes”, dijo. Durante el foro representantes de los órganos electorales de Durango, Veracruz, Estado de México, San Luis Potosí, Sonora y Ciudad de México, compartieron su experiencia en las elecciones del poder judicial. Aseguro que no hay duplicidad de actividades de los órganos electorales cada uno está bajo en el ámbito de sus competencias. Al referirse la comisión para la reforma electoral, que anuncia el gobierno federal, destacó el mensaje de la paciente Claudia Sheinbaum donde dijo que la reforma se construiría con las voces de todos. También refirió que esta reforma no aplicará en 2027. (EUQ 4)

ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL 2027

TIENE IEEQ CORRIDA FINANCIERA PRELIMINAR SOBRE COSTO DE ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL

Por Karen Munguía

El **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)** ya cuenta con una corrida financiera preliminar de cuántos recursos se requieren para la organización de la elección judicial local, señaló Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del **IEEQ**; sin embargo, se reservó dar más detalles pues indicó que se sigue trabajando con todos los actores involucrados. En el marco del foro de análisis sobre los resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales del Poder Judicial 2025 en seis entidades federativas, la presidenta señaló que dicha corrida financiera se realizó ante la posibilidad de que la elección judicial local se organizará en 2025; sin embargo, al no hacerse se mantendrá el análisis de los escenarios a los que se enfrentarán en el proceso electoral 2026-2027. “Lo que sí les puedo decir es que en el Instituto Electoral llevamos a cabo todas las acciones correspondientes por si se iba a llevar en el 25, entonces tenemos ya corridos análisis, tenemos planeaciones que se han llevado a cabo por parte de todas las áreas y que el día de hoy se encuentran fortalecidas con las experiencias de otras entidades federativas”, agregó. Muñiz Rodríguez recordó que en 2027 Querétaro tendrá dos elecciones, una ordinaria local en la que se elegirán Ayuntamientos, diputaciones locales y la gubernatura, y otra ordinaria federal en la que se elegirán diputaciones federales, así como la elección de personas juzgadoras, por lo que entre los temas que se siguen evaluando está la conformación de los consejos municipales y distritales. “Compartirles que se habla de dos elecciones diferentes, dos elecciones que se llevan de manera paralela, pero por separado, que no se pueden mezclar. ¿Por qué? Porque tienen reglas diferentes, tienen contextos diferentes, entonces, se tienen que instalar también, y se tiene que analizar por parte del consejo general, el número de instalación de consejos, si serían exclusivos para el tema judicial o si estarían compartiendo y se estaría llevando a cabo en las mismas instalaciones. Eso hasta este momento nosotros lo estamos analizando”, añadió. Indicó que personal del **IEEQ** participó en los estados donde hubo elecciones judiciales, como Durango y Veracruz que tuvieron elección judicial y ordinaria de manera paralela, y Estado de México, San Luis Potosí, Sonora y Ciudad de México donde sólo hubo elecciones judiciales. En el caso de Querétaro, reportó que se ha identificado complejidad en las boletas electorales por el número de candidaturas y la definición de la geografía electoral; en este sentido, señaló que se están llevando a cabo diversas reuniones con autoridades electorales y los Poderes Legislativo y Judicial, en este último caso para conocer detalles sobre su conformación. “Llevamos a cabo acercamientos que nos permitan identificar y conocer al Poder Judicial. Se tiene que llevar esto también al ámbito federal, porque recordar que el Instituto Nacional Electoral tiene como actividad



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

exclusiva lo relativo a la geografía electoral. Será entonces el Instituto Nacional Electoral, desde oficinas centrales, en donde estaremos tocando la puerta para que conozcan la geografía desde lo local”, apuntó. (DQ 7)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/tiene-ieeq-corrída-financiera-preliminar-sobre-costo-de-elección-judicial-local-25174196>

NECESARIO ESPECIFICAR GEOGRAFÍA ELECTORAL PARA ELECCIÓN JUDICIAL: IEEQ

Por Diego Hernández

Como parte de los preparativos para la elección de jueces y magistrados locales en 2027, el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** determinó que es importante determinar una geografía electoral y ver qué candidatos tienen que ser botados por territorio, y así simplificar el sufragio, explicó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta de este organismo autónomo. En este tenor, mencionó que esta tarea es del Instituto Nacional Electoral, por lo que harán los acercamientos pertinentes, y de ese modo se tenga de manera más concreta qué candidatos representan ciertos territorios y en cuáles actuarán. “Se tiene que llevar esto también al ámbito federal, porque recordar que el Instituto Nacional Electoral tiene como actividad exclusiva, lo relativo a la geografía electoral. Será entonces el Instituto Nacional Electoral desde oficinas centrales, en donde estaremos tocando la puerta para que conozcan la geografía desde lo local”. Aseveró la presidenta del Instituto que en todo momento han trabajado para que en 2027, se tenga una buena elección, ya que se renovará en su totalidad el poder judicial local y uno de los aspectos que buscan es mejorar lo que se hizo en otras entidades, que hicieron un primer ejercicio y mejorar las áreas de oportunidad que se dieron. Muñiz Rodríguez reconoció que uno de los retos que tendrán es que se organizarán dos elecciones, la del sector político que contempla la gobernatura, alcaldía y diputaciones; como también la del poder judicial, esto comprenderá un esfuerzo extra por la institución que se ha preparado para afrontar un escenario de este tipo. Por el momento se desconoce cuánto costaría llevar de manera paralelo ambos ejercicios de participación, no obstante, la presidenta de **IEEQ** refirió que están en el momento justo para planear todo lo correspondiente a estas elecciones. (N 8)

CONTINÚA IEEQ ANÁLISIS SOBRE REFORMA JUDICIAL RUMBO A ELECCIÓN DEL 2027

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** continúa con el análisis de la aplicación de la reforma judicial rumbo a la elección del 2027, con la escucha de experiencias vividas en otras entidades del país. En el marco de un foro organizado para ello, Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del **IEEQ**, indicó que este año se realizó una corrida financiera previa sobre el número de recursos que se necesitaban para organizar la elección, aunque finalmente la reforma no fue aprobada y será en 2027 cuando las personas juzgadoras se sometan a elección. “Lo que sí les puedo decir es que en el Instituto Electoral llevamos a cabo todas las acciones correspondientes por si se iba a llevar en el 25, entonces tenemos ya corridos análisis, tenemos planeaciones que se han llevado a cabo por parte de todas las áreas y que el día de hoy se encuentran fortalecidas con las experiencias de otras entidades federativas”, dijo. Recordó, por lo anterior y con base en la reforma constitucional federal, en 2027 Querétaro tendrá dos elecciones, una ordinaria y otra judicial. Además, refirió que, entre otras cosas, se ha identificado la complejidad que hubo en la conformación de las boletas electorales por el número de candidaturas y la definición de la geografía electoral. “Compartirles que se habla de dos elecciones diferentes, dos elecciones que se llevan de manera paralela, pero por separado, que no se pueden mezclar. ¿Por qué? Porque tienen reglas diferentes, tienen contextos diferentes, entonces, se tienen que instalar también, y se tiene que analizar por parte del consejo general, el número de instalación de consejos, si serían exclusivos para el tema judicial o si estarían compartiendo y se estaría llevando a cabo en las mismas instalaciones. Eso hasta este momento nosotros lo estamos analizando”, añadió.

<https://elconspirador.com.mx/?p=66101>



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

<https://www.reqronexion.com/ieeq-busca-definir-geografia-electoral-para-eleccion-de-jueces-y-magistrados-en-2027/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

LA PROPUESTA DE ELIMINAR A PLURINOMINALES “ES MUY SEXY”, PERO LAS MINORÍAS NECESITAN ESCUCHARSE: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri se pronunció en contra de eliminar los plurinominales, como se plantea en la reforma electoral. Y es que la presidenta Claudia Sheinbaum, propuso la creación de una comisión para discutir la reforma y reunir diversas visiones, pero de entrada se plantea eliminar plurinominales. (P 4)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

NO VEO A RICARDO ANAYA COMO CANDIDATO A LA GUBERNATURA DE QUERÉTARO: MAURICIO KURI

Yo no veo a Ricardo Anaya como candidato a la gubernatura, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. Y es que una encuesta colocó al actual senador plurinominal como uno de los punteros para encabezar la candidatura por el PAN. “Ricardo tiene mucho conocimiento, pero yo, en lo personal, no veo a Ricardo en alguna candidatura para el 2027. Él es coordinador de la bancada del PAN, está haciendo su trabajo y lo tiene que seguir haciendo allá”. (AD 13)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ADOPTARÍA GOBIERNO FEDERAL PLAN EL BATÁN

CONAGUA y Hacienda avalan el proyecto estatal para ser piloto en reúso de agua.

AD: 17 DESARROLLOS VAN POR REGULARIZACIÓN

Alrededor de 17 inmobiliarias se han acercado a las autoridades capitalinas para subsanar las irregularidades, así lo aseguró el secretario de Desarrollo Urbano, **Gerardo Romero**.

EUQ: PEQUEÑAS PAPELERÍAS ENFRENTAN DESAFÍOS PARA SUBSISTIR

Luchan contra la competencia de las tiendas de autoservicio y la creciente presencia de negocios de artículos importados.

CQRO: SEMÁFORO INMOBILIARIO DEJA 43 REPORTES 4 CLAUSURAS A UN MES DE SU IMPLEMENTACIÓN

Gerardo Romero Altamirano refirió que la secretaría ha brindado asesoría legal a 14 interesados en conocer la situación de desarrollos en preventa y el proceso para escriturar.

PA: TODO EL PESO DE LA LEY A “MUFASA”

El mandatario estatal lamentó la muerte de la segunda víctima del borrachazo de Los Arcos y pidió que el caso no quede impune.

P: DESPEGA LA PRIMER ACADEMIA ESTATAL

Campamento. El gobernador entregó chamarras y pases simbólicos a estudiantes beneficiados.



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

PODER EJECUTIVO

INAUGURA MAURICIO KURI ACADEMIA ESPACIAL DE QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri inauguró la Academia Espacial, proyecto que busca acercar a jóvenes a la industria aeroespacial y fortalecer sus competencias en ciencia y tecnología. La primera edición del campamento local se desarrollará del 11 al 15 de agosto en la Universidad Aeronáutica en Querétaro, con la participación de 60 estudiantes de educación media superior —38 mujeres y 22 hombres— provenientes de Querétaro, Corregidora, El Marqués y Ezequiel Montes. (DQ 13)

QUERÉTARO SUBE AL SEGUNDO LUGAR NACIONAL EN ESCOLARIDAD

En Querétaro, la educación sigue dando resultados. El estado alcanzó el segundo lugar nacional en escolaridad, solo detrás de la Ciudad de México, según el Sistema de Información y Gestión Educativa de la SEP. El anuncio se hizo durante el ejercicio Contigo Informamos en la UPQ, encabezado por el gobernador Mauricio Kuri y la secretaria de Educación, Martha Soto. La funcionaria recordó que hace poco tiempo la entidad estaba en décimo lugar (EUQ 7)

“QUE SE APLIQUE TODO EL PESO DE LA LEY A LA RESPONSABLE DEL ACCIDENTE DE LOS ARCOS”, SEÑALA MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri ha expresado su exigencia de que se aplique todo el peso de la ley a la persona responsable del accidente en la Calzada de los Arcos. Esta declaración surge tras el fallecimiento de la segunda víctima. También ha manifestado su apoyo a la propuesta de tipificar el homicidio vial como un delito específico, con penas más severas. (EUQ 8)

MAURICIO KURI SE REUNIRÁ CON GERARDO NOROÑA Y EL DIRECTOR DE LA CONAGUA PARA TRATAR EL TEMA DE EL BATÁN

El gobernador Mauricio Kuri reconoció que se reunirá este martes con el director de la CONAGUA para tratar el tema de El Batán. Precisó que el funcionario federal vendrá a Querétaro y se le plantearán diversos detalles técnicos del proyecto, así como la posibilidad de solicitar recursos. Anunció que también se reunirá con el senador Gerardo Fernández para explicarle los alcances y detalles del proyecto. (EUQ 5)

INFORMACIÓN GENERAL

DEMORAS EN TRÁMITES CUESTAN 4 MILLONES DE PESOS POR DÍA

Las demoras regulatorias en Querétaro, El Marqués y San Juan del Río podrían superar el costo de 4 millones de pesos por cada día de retraso en los trámites los cuales están relacionados con problemas de eficiencia gubernamental, de acuerdo con un estudio de México Evalúa. De acuerdo con el estudio “A romper barreras”, la organización México Evalúa destacó que la entidad cuenta con condiciones altamente favorables para atraer inversiones en el marco del auge de la relocalización de cadenas de suministro, sin embargo, tiene desafíos regulatorios. (DQ 12)

ESTADO ES SEXTO EN SALARIOS

Querétaro ocupó el sexto lugar con los salarios anuales más altos en el sector privado y empresas paraestatales con un promedio de 180 mil 156 pesos, de acuerdo con el Censo Económico 2024. En promedio, el ingreso mensual en la entidad es de 15 mil 13 pesos, con lo que coloca al estado en el sexto lugar a nivel nacional. (DQ 12)



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Mañas. Ya pasó un año desde que anunciaron la construcción de un almacén Costco en el municipio de Corregidora ¿recuerdan que el entonces alcalde Roberto Sosa hasta grabó un video para celebrar ese logro antes de irse a la diputación? Todo quedó en eso, sólo en un dicho, y por mucho más seguiremos peleando los pasteles y muffins para la reventa en la única tienda, la de Bernardo Quintana. **Mentira.** Resulta que la afirmación del hoy diputado federal Roberto Sosa Pichardo, en ese entonces aún aspirante a más, fue tan falsa como la confirmación posterior que hizo el incondicional que dejó a cargo del municipio. El corporativo de Costco, nada sencillo en sus demandas para instalar tiendas, sigue en negociaciones, y por lo tanto no ha decidido aún, entre Juriquilla, Zibata y Corregidora. En ese orden. **Funado** Hablando del ex alcalde de los tatuajes, lo único notable desde su partida al Congreso federal es el “apagón” que le dio su propio grupo político. De ser “el jefe” y el más popular, hoy a Roberto Sosa no lo llevan ni a la esquina. Como dijo el misógino, “algo ha de haber hecho...”. (DQ 4)

EXPEDIENTE Q | AVANCE

Por Adán Olvera

El anuncio hecho por el gobernador Mauricio Kuri González llega apenas días después de que el tema fuera tratado en una reunión con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, lo que evidencia que el asunto ha dejado de ser exclusivamente local para posicionarse en la agenda nacional. El objetivo de esta nueva etapa es avanzar en la planeación, establecer el proyecto ejecutivo y definir el proceso de licitación; con ello se busca garantizar el abasto de agua para Querétaro durante los próximos 30 años. La narrativa contraria que ha circulado, afirmando que el sistema produciría “agua podrida”, ha sido desmentida de manera directa por Kuri, y ahora se enfrenta al escrutinio técnico que dará forma a la propuesta final. La relevancia política es evidente: la participación de la Conagua y el diálogo directo con la Presidencia indican que el proyecto no es improvisado ni unilateral; Kuri adelantó que la próxima semana se reunirá con el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, para presentar el plan y resolver las dudas que existan. Si de ese encuentro surge un respaldo explícito, el margen de acción para los opositores locales se reducirá considerablemente. En este contexto, es probable que los actores de la llamada 4T con mayor peso político opten por respaldar el proyecto o, al menos, no confrontarlo de manera abierta. El costo de mantener una postura de rechazo se eleva cuando el propio gobierno federal muestra apertura y aval; la resistencia podría terminar aislada, limitada a voces que no cuentan con influencia determinante en la toma de decisiones nacionales. La disputa en torno al Batán pasará entonces de los mensajes de alerta y consignas a un terreno donde las cifras, estudios y procedimientos técnicos tendrán mayor peso; este cambio de escenario deja poco espacio para posturas sin sustento y obliga a los detractores a presentar alternativas viables, no solo críticas. El desarrollo del proyecto Batán será, en los próximos meses, una prueba de la capacidad de Querétaro para articular acuerdos entre distintos niveles de gobierno. Si se concreta el respaldo político y técnico, no solo se habrá asegurado un recurso vital para las siguientes tres décadas, ya veremos si queda demostrado que las diferencias pueden resolverse con información y planeación, más allá de las confrontaciones estériles. **De Rebote.** La semana pasada le comentaba que las investigaciones del incendio provocado en el restaurante La Bocha, tienen varias líneas de investigación y una de las más robustas es una que lleva a una amenaza directa de un ex presidente de la Canirac al propietario del restaurante La Bocha, al calor de la sucesión en la presidencia de esa cámara, un asunto que parece por demás gansteril y preocupante. Hay que seguir el hilo. Desarrollo del proyecto Batán será, en los próximos meses, una prueba de la capacidad de Querétaro para articular acuerdos entre distintos niveles de gobierno. (DQ)



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

A LA SOMBRA

Hace unos días, la presidenta Claudia Sheinbaum, y luego la líder de Morena, María Luisa Alcalde, estuvieron por Querétaro que próximamente tendrá elecciones para cambiar de gobernador. Los enterados aseguran que ambas aprovecharon la visita para dejarse ver entre los morenistas de la entidad que podrían disputarle al PAN el ejecutivo estatal, pero será necesario recorrer el estado y tratar de afianzar las alianzas con otros institutos políticos como el Partido Verde o el Partido del Trabajo. Entre los nombres que suenan ya en esa plaza están el legislador Gilberto Herrera y el titular del IMPI, Santiago Nieto; mientras que del lado de los ecologistas apunte al diputado Ricardo Astudillo. (...) (DQ)

ASTERISCOS

Descartado. El gobernador **Mauricio Kuri** puso fin a las especulaciones sobre Ricardo Anaya como posible candidato a la gubernatura en 2027. Kuri aseguró que el senador panista no tiene interés en regresar al ruedo local, prefiriendo mantenerse en su escaño en el Senado. Ahora, la recomendación que hizo el mandatario al PAN, de “regresar a las bases” y elegir “con cuidado” al mejor perfil, parece una advertencia velada contra la tentación de apostar por figuras desgastadas, como Anaya, cuya trayectoria, aunque sólida, lleva el peso de una derrota presidencial en 2018 y una percepción de distanciamiento con la militancia. **Inmobiliarias.** La noticia de que 17 desarrolladoras inmobiliarias en Querétaro han acudido al municipio para “subsana irregularidades” es un buen primer paso hacia el orden y la transparencia. El incremento de inspecciones es, sin duda, una medida acertada. Las estafas inmobiliarias, disfrazadas de promesas de hogares ideales, han sido una sombra persistente en el sector. **Gerardo Romero**, secretario de Desarrollo Urbano de la capital, confía en que estas medidas empujarán a los empresarios a regularizarse. Ojalá. Pero la confianza no basta. Sin sanciones ejemplares y un sistema de supervisión más robusto, corremos el riesgo de que este episodio sea solo una pausa en un ciclo de omisiones y correcciones de última hora. **Cero tolerancia.** La reciente aprobación del horario extendido para antros, bares y restaurantes en Querétaro prometía un respiro para el sector nocturno, pero el entusiasmo duró poco. Eric Gudiño, secretario de Gobierno del estado, informó que un bar fue clausurado por no cerrar a las tres de la mañana y a otro le pasó lo mismo por vender alcohol sin licencia en Huimilpan. La postura de Gudiño es clara: no hay tolerancia. Si un establecimiento se pasa “cinco minutos” de las 3:00 horas, la clausura es inmediata, acompañada de multas que oscilan entre 90 mil y 100 mil pesos. (AD 14)

BAJO RESERVA

Gilberto se sube al ring con Sinuhé Piedragil. Los golpes dentro de Morena de cara a la carrera de 2027, nos cuentan, suben de tono. Gilberto Herrera, quien busca ser candidato a la gubernatura, no sólo se pelea con el gobernador Mauricio Kuri por el proyecto de El Batán, sino que también se confronta con Sinuhé Piedragil Ortiz, diputado local y expresidente estatal de este partido. En redes sociales, Gilberto, nos dicen, publicó una foto en la que se observa una nota periodística para descalificar a Sinuhé. “Morena no ha dicho que no al Batán”, dice la nota. Gilberto le responde a Piedragil con un cuestionamiento: ¿A qué Querétaro representan? La ciudadanía ya dijo no al Batán, no es una decisión de un grupo parlamentario ni de una legislatura, es decisión del pueblo”. No es la primera ocasión, nos cuentan, que Gilberto se sube al ring con sus correligionarios. **Se reunen con Fernández Noroña.** Además de ser una de las cartas que manejan las encuestas para quedarse con la candidatura de Morena para el municipio de Querétaro, Sinuhé Piedragil, nos cuentan, es uno de los principales aliados del diputado federal, Luis Humberto Fernández, quien también quiere ser gobernador. Ayer ambos mostraron músculo al interior de esta fuerza política, al publicar una foto con el presidente del Senado de la República, Gerardo Fernández Noroña. (EUQ)



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Arremete Sheinbaum contra Anaya. Que, en la mañana de ayer, le preguntaron a la presidenta Claudia Sheinbaum su opinión acerca de que la ciudadana Karla María Estrella había concluido las 30 disculpas públicas que tuvo que ofrecer en redes sociales a “Dato protegido” y ella insistió en que “el poder se debe ejercer con humildad”. Sin embargo, acotó, en relación con Ricardo Anaya: “Pero hay mucha hipocresía en la oposición. Lo dije el viernes, o sea, el coordinador del PAN en el Senado, que nunca pudo explicar el fraude que cometió en Querétaro, nunca, se fue seis años a Estados Unidos a vivir, regresó como senador plurinominal por el fuero, es que hay que decir las cosas como son, ¿y ahora él da lecciones de moral?”. En la mañana del viernes pasado, Sheinbaum mencionó a Anaya cuando le preguntaron si los expresidentes del IFE Luis Carlos Ugalde y del INE Lorenzo Córdova están “moralmente inhabilitados” para comentar sobre reformas electorales. En su extensa respuesta, dijo: “O el coordinador del Senado del PAN, que se fue seis años a Estados Unidos muy preocupado por las investigaciones que pudiera haber en su contra por los fraudes que cometió en Querétaro, o el dinero que recibió él y su bancada cuando la reforma energética. Por lo menos son bastante caraduras, ¿no? Hay mucha hipocresía”. **Suman ya 42 clubes del adulto mayor: Nava.** Que el secretario de Desarrollo Social del estado de Querétaro (Sedesoq), Luis Nava, informó que ya están en operación 42 clubes del adulto mayor distribuidos en 17 municipios, lo que representa un avance significativo en la cobertura de este programa de atención y acompañamiento a personas mayores. Estos clubes, recordó, representan la estrategia de política pública enfocada en la inclusión y el reconocimiento de las personas mayores, y están diseñados para fomentar la convivencia, el aprendizaje y la participación con actividades físicas, recreativas y culturales. Por otro lado, Nava Guerrero, en la comunidad de El Calichar, en Corregidora, dio inicio a las acciones del “Programa de vivienda digna”, que consiste en la instalación de cuartos prefabricados que para este año tiene una meta de 250 a nivel estatal. ¡No para!. **Que su predial se traduzca en calles bonitas: “Chepe”.** Lo que quiero es que su pago de predial se vea traducido en calles bonitas, transitables y dignas, dijo el alcalde de Corregidora, “Chepe” Guerrero, al entregar la rehabilitación de la calle San Jorge en la colonia Bernardo Quintana. Se trata de una obra en la que invirtieron cerca de 3 millones de pesos y que beneficia a más de 2 mil habitantes y comerciantes de la zona. El alcalde reiteró su compromiso de priorizar la obra pública en cada colonia y comunidad de Corregidora, así como brindarles a todos los ciudadanos los servicios públicos necesarios. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

¿Título para esta foto? La imagen demuestra que Joaquín Sabina se equivocó al decir que las malas compañías son las mejores. No siempre. Aquí tiene usted a los diputados de Morena Luis Humberto Fernández y Sinuhé Piedragil, buenas personas, con el presidente de la mesa directiva del Senado, Gerardo Fernández Noroña, tan criticado por sus excesos y abusos. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Alcaldes Panistas, mejor calificados De acuerdo con el ranking de alcaldes queretanos de Demoscopia y La Jornada, solo cuatro califican por arriba del 60% de aprobación. En este orden: ;Felifer Macías del Municipio de Querétaro, Chepe Guerrero de Corregidora, Rodrigo Monsalvo de El Marqués y Roberto Cabrera de San Juan del Río, todos panistas. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | CASO MUFASA: NO A LA IMPUNIDAD

Por Sergio A. Venegas Ramirez

Todo el peso de la ley, pide Mauricio Kuri. Clausuran antros en Capital y Huimilpan. Querétaro, medalla de plata en educación. Dialogó Diego Prieto con grupos culturales. Postura. Mauricio Kuri González, gobernador de Querétaro, lamentó el fallecimiento de una segunda persona a causa del accidente ocurrido en la Calzada de los Arcos y aseguró que su administración no permitirá que el caso quede impune. Informó que Paola Alejandra Rivera, conocida como





MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

La Mufasa, señalada como responsable del siniestro continuará en prisión, luego de que un juez la vinculó a proceso. Expresó su confianza en que la Fiscalía mantenga esa medida cautelar. “Mi más sincero pésame a la familia; es un hecho muy lamentable y espero que no se repita. Si se repite, que llegemos hasta las últimas consecuencias para que la ley caiga con todo su peso sobre los responsables”, afirmó. Una tragedia. **-Andador Libertad-** Nuevos aires. Ayer vino Diego Prieto a Querétaro, en su carácter de Titular de la Unidad Estratégica de Culturas Vivas, Patrimonio Inmaterial e Interculturalidad (UCUVI), para tomar contacto directo con la Unidad Regional de Culturas Populares, que ahora depende de él, atestiguar la dictaminación de proyectos PACMyC, platicar con las autoridades estatales de Cultura, con quienes tiene una excelente relación, y refrendar alianzas con el INAH, que sigue y seguirá siendo la mayor institución cultural de México. También fue invitado por algunos grupos de danza conchera chichimeca del Barrio Indígena de San Francisquito, para escuchar inquietudes sobre la ‘gentrificación’ del Centro Histórico y el futuro de su barrio. Cabe señalar el horizonte de acción cultural comunitaria que se abre con la UCUVI, en el contexto de las transformaciones sociales que encabeza Claudia Sheinbaum. Bienvenido Diego. **-Oído En El 1810-** Cierto. Que Ricardo Anaya no buscará ningún cargo de elección popular en 2017, afirmó Mauricio Kuri en su conferencia de prensa de este lunes. En efecto, el coordinador de la bancada del PAN en el Senado apoya a Felifer Macías para la gubernatura. ¿A poco no? Que RICARDO ANAYA CORTÉS, coordinador de la bancada del PAN en el Senado, no buscará la gubernatura ni ningún otro cargo de elección popular en el 2027, aseguró el mandatario estatal. **-¡Preeeparen!**- Mano dura. El secretario de Gobierno (SEGOB), Eric Gudiño Torres, informó que durante el segundo fin de semana desde la ampliación del horario de cierre a las 3:00 de la madrugada, se clausuró un bar en el municipio de Querétaro por exceder el horario establecido, así como un establecimiento en Huimilpan por vender alcohol de manera ilegal. Detalló que continuarán los operativos de supervisión en bares, antros y establecimientos con venta de alcohol, con el objetivo de garantizar el cumplimiento de horarios y combatir la venta clandestina. Bien. **-¡Aapunten!**- Ejemplo. Querétaro se posicionó como el segundo estado del país con mayor nivel de escolaridad, solo por debajo de la Ciudad de México, de acuerdo con datos del Sistema de Información y Gestión Educativa de la Secretaría de Educación Pública (SEP), informó, Martha Elena Soto Obregón, secretaria de Educación (SEDEQ). Señaló que el indicador refleja que la población queretana permanece en promedio 11.04 años en la escuela, equivalente a concluir hasta el quinto semestre de bachillerato, por encima del promedio nacional que alcanza el segundo semestre de preparatoria. Excelente. **-¡Fuego!**- Saludo. Se reunieron los diputados de Morena, Luis Humberto Fernández Fuentes y Sinuhé Piedragil con el impresentable Gerardo Fernández Noroña -presidente de la mesa directiva del Senado- para hablar de unidad y traer la llamada transformación a Querétaro. ¡Porca miseria!. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

- Descarte. Nos cuentan que el gobernador descartó al senador Ricardo Anaya como aspirante a la gubernatura de Querétaro en 2027. El excandidato presidencial mantiene influencia en la entidad pese a haber estado por varios años fuera del país; no obstante, parece que entre la militancia local dirimirán quién será el elegido rumbo al 2027.
- Encuentro. La siguiente semana, el gobernador se reunirá con el presidente del Senado para explicar el proyecto hídrico planteado. Nos hacen ver que los acercamientos para discutir el proyecto avanzan y que ambos bandos están dispuestos a escuchar argumentos y propuestas. Más allá del resultado que se dé en el Congreso local, es una muestra de cómo la organización ciudadana logra influir en la política de la entidad, como debió ser desde el principio.
- Desestresados es como se encuentran los actores políticos locales ante la falta de atención que tuvo la "Ley Antichapulín", a pesar del ruido que se hizo en algunas ruedas de prensa y columnas de opinión, y es que nos dicen que tampoco se considerará en la ley local, pues parecía más una dedicatoria que una reforma de fondo. (P 2)



MARTES 12 DE AGOSTO DE 2025

CÓDICE QUETZAL

Conveniencia. Nuevamente, fueron criticados los diputados de la Mesa Directiva, en especial Perla Patricia Flores Suárez, quien presentó una iniciativa en favor de las personas autistas, todo bien hasta aquí, pero el problema fue que mas alla de dar un análisis del trasfondo del porque se presentaba la iniciativa, se decidio por decir que la hizo con base a sus vivencias y experiencias con sus familiares, ¿o sea que si el problema no existe en el entorno de los diputados, no se afronta?. Desacuerdo. El proyecto de El Batán sigue siendo tema de discusión, mientras el gobernador, Mauricio Kuri senala que tiene un respaldo por parte de CONAGUA y de la propia presidenta de Mexico, en Morena Querétaro señalan que sigue siendo un rotundo no ... el tema, evidentemente, se torno totalmente a algo político, y quienes la van a pagar son los queretanos. Destacado. La secretaria de Educacion, Martha Elena Soto Obregon destaco que Querétaro avanza entre las entidades como la segunda mejor posicionada a nivel escolaridad, solo por debajo de la capital del país, esto habla de un esfuerzo por recuperar la curva de aprendizaje que bajo tras el confinamiento en la pandemia y que afecto a varias generaciones por las diversas modalidades de clases que hubo. (CÓDICE INFORMATIVO)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



En 2027 nos tocará hacer historia: Muñiz

Entre las prácticas que se tendrán que mejorar, están la geografía electoral y la impresión de boletas, señala

VERÓNIA RUIZ

—redaccion@eluniversalqro.com.mx

Querétaro se prepara para la elección 2027, la más grande de la historia, en la que se elegirán los tres poderes del estado, afirmó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro.

El instituto realizó el foro de análisis sobre los resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales del Poder Judicial 2025, en seis entidades federativas.

"En Querétaro, en el 27 estaremos no solamente eligiendo al Poder Judicial, sino a los tres grandes poderes que sostienen a nuestra democracia y a nuestra patria", señaló.

En el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, destacó que 2025 es el año que quedará enmarcado en los libros de historia de nuestro país, porque por primera vez se votó por la Poder Judicial.

Refirió que el sistema nacional electoral asumió el desafío de organizar los comicios para

GRISSEL MUÑIZ RODRÍGUEZ
Presidenta del IEEQ

"En Querétaro, en el 27 estaremos no solamente eligiendo al Poder Judicial, sino a los tres grandes poderes que sostienen a nuestra democracia"

elegir a las personas juzgadoras del Poder Judicial y de 19 entidades federativas.

En los casos particulares de Veracruz y de Durango, se llevó a cabo de manera concurrente, no nada más la elección federal y local, sino también la elección de un poder adicional.

Refirió que en cada estado se presentaron diversos retos y enseñanzas, como la proyección de la geografía judicial electoral, así como el diseño y la impresión de boletas.

"En el año 2027 tendremos nuevamente las elecciones más grandes de la historia, y nos tocará nuevamente hacer historia, abrazar a nuestra democracia que como siempre año tras año encuentra nuevos retos", dijo.

Dijo que entre las prácticas que se tendrán que mejorar, se encuentra la geografía electoral y la impresión de boletas, que es sumamente compleja por el número de candidaturas.

Informó que en Querétaro ya sostiene acercamientos con el Poder Judicial, la Legislatura local y el Poder Ejecutivo, que están involucrados en la reforma.

"Llevamos a cabo acercamientos que nos permitan identificar y conocer al Poder Judicial", luego de que en 2027, Querétaro tendrá una elección judicial local y una ordinaria.

"Se habla de dos elecciones diferentes, dos elecciones que se llevan de manera paralela, pero por separado, que no se pueden mezclar porque tienen reglas diferentes, tienen contextos diferentes", dijo.

Durante el foro, representan-



En el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, el IEEQ realizó un foro de análisis sobre los resultados de los procesos electorales del Poder Judicial.

tes de los órganos electorales de Durango, Veracruz, Estado de México, San Luis Potosí, Sonora y Ciudad de México, compartieron sus experiencias en las elecciones del Poder Judicial.

Por otra parte, dijo que los institutos electorales de las entidades federativas, han rendido buenas cuentas a la ciudadanía en cada proceso electoral.

Aseguró que no hay duplici-

dad de actividades de los órganos electorales, cada uno está bajo el ámbito de sus competencias.

Al referirse a la comisión para la reforma electoral que anunció el gobierno federal, destacó el mensaje que la presidenta Claudia Sheinbaum, donde dijo que la reforma se construirá con las voces de todos. También refirió que esta reforma no aplicará en el 2027. ●

(EUQ 4)



12 DE AGOSTO DE 2025

Necesario especificar geografía electoral para elección judicial: IEEQ



GRISEL MUÑIZ, presidenta del IEEQ.

DIEGO HERNÁNDEZ
Noticias

Cómo parte de los preparativos para la elección de jueces y magistrados locales en 2027, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro determinó que es importante determinar una geografía electoral y ver qué candidatos tienen que ser votados por territorio y así simplificar el sufragio, explicó Grisel Muñiz Rodríguez presidenta de este organismo autónomo.

En ese tenor, mencionó que esta tarea es del Insti-

tuto Nacional Electoral por lo que harán los acercamientos pertinentes y de ese modo se tenga de manera más concreta que candidatos representan cierto territorio y en cuales actuarán.

“Se tiene que llevar esto también al ámbito federal, porque recordar que el Instituto Nacional Electoral tiene como actividad exclusiva lo relativo a la geografía electoral. Será entonces el Instituto Nacional Electoral desde oficinas centrales en donde estaremos tocando la puerta para que conoz-

can la geografía desde lo local”.

Aseveró la presidenta del Instituto que en todo momento han trabajado para que en 2027 se tenga una buena elección, ya que se renovará en su totalidad el Poder Judicial Local y uno de los aspectos que buscan es mejorar lo que se hizo en otras entidades que hicieron un primer ejercicio y mejorar las áreas de oportunidad que se dieron.

Muñiz Rodríguez reconoció que uno de los retos que tendrán es que se organizarán dos elecciones,

la del sector político que contempla la gubernatura, alcaldías y diputaciones; como también la del Poder Judicial esto comprenderá un esfuerzo extra por la institución que se ha preparado para afrontar un escenario de este tipo.

Por el momento se desconoce cuánto costaría llevar de manera paralela ambos ejercicios de participación, no obstante, la presidenta del IEEQ refirió que están en el momento justo para planear todo lo correspondiente a estas elecciones.

(N 8)



12 DE AGOSTO DE 2025

Prepara el IEEQ elección del PJE

KAREN MUNGUÍA

El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) ya cuenta con una corrida financiera preliminar de cuántos recursos se requieren para la organización de la elección judicial local, señaló Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ; sin embargo, se reservó dar más detalles pues indicó que se sigue trabajando con todos los actores involucrados.

En el marco del foro de análisis sobre los resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales del Poder Judicial 2025 en seis entidades federativas, la presidenta señaló que dicha corrida financiera se realizó ante la posibilidad de que la elección judicial local se organizara en 2025; sin embargo, al no hacerse se mantendrá el análisis de los escenarios a los que se enfrentarán en el proceso electoral 2026-2027.

La presidenta Grisel Muñiz reservó dar más detalles, pues dijo que se sigue trabajando con todos los actores involucrados

"Lo que sí les puedo decir es que en el Instituto Electoral llevamos a cabo todas las acciones correspondientes por si se iba a llevar en el 25, entonces tenemos ya corridos análisis, tenemos planeaciones que se han llevado a cabo por parte de todas las áreas y que el día de hoy se encuentran fortalecidas con las experiencias de otras entidades federativas", agregó.

Muñiz Rodríguez recordó que en 2027 Querétaro tendrá dos elecciones, una ordinaria local en la que se elegirán Ayuntamientos, diputaciones locales y la gubernatura, y otra ordinaria federal en la que se elegirán diputaciones federales.

IRÁIS SÁNCHEZ



Evaluaron proceso electoral judicial

Notas

(DQ 7)



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



12 DE AGOSTO DE 2025

Querétaro se prepara para las elecciones “más grandes de la historia”

CECILIA GABRIELA VELÁZQUEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro llevó a cabo un foro de análisis sobre los resultados obtenidos en los procesos electorales extraordinarios locales del Poder Judicial 2025, con la participación de autoridades electorales estatales y nacionales, así como representantes legislativos y ejecutivos.

Durante su intervención, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, destacó que “2025 es el año que quedará enmarcado en los libros de historia de nuestro país”.

Local3

(PA 1)



12 DE AGOSTO DE 2025

EN EL 2027

Vienen las elecciones más grandes de la historia, advierte Grisel Muñiz

En Querétaro se votará por los cargos en el Poder Judicial, destaca

CECILIA GABRIELA VELÁZQUEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo un foro de análisis sobre los resultados obtenidos en las etapas de los procesos electorales extraordinarios locales del Poder Judicial 2025, con la participación de autoridades electorales estatales y nacionales, así como representantes legislativos y ejecutivos. El encuentro se realizó en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE.

Durante su intervención, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que “2025 es el año que quedará enmarcado en los libros de historia de nuestro país. Es el año en donde por primera vez se vota por el Poder Judicial”. Subrayó que el Sistema Nacional Electoral asumió con éxito este desafío, que implicó comicios en 19 entidades federativas y, en algunos casos, como Veracruz y Durango, la organización simultánea de elecciones federales, locales y judiciales.

Muñiz Rodríguez puntualizó que, en Querétaro, para 2027 se prevé un reto aún mayor: “Estaremos no solamente eligiendo al Poder Judicial, sino a los tres grandes poderes que sostienen a nuestra democracia y a nuestra patria”. Explicó que cada estado enfrentó desafíos particu-



Foto: Especial

LA PRESIDENTA del IEEQ Grisel Muñiz puntualizó que, en Querétaro, para 2027 se prevé un reto aún mayor: “Estaremos no solamente eligiendo al Poder Judicial, sino a los tres grandes poderes que sostienen a nuestra democracia y a nuestra patria”

lares, como la definición de la geografía judicial electoral, el diseño e impresión de boletas, la recolección de paquetes y los cómputos, así como la capacitación ciudadana sobre la naturaleza y funciones del Poder Judicial.

La presidenta consejera resaltó que el uso de plataformas desarrolladas por el Instituto Nacional Electoral (INE) permitió que el proceso se llevara a cabo de manera ordenada y transparente. Informó que, a la fecha, el INE y los organismos locales han declarado la validez de los comicios, entre-

gado constancias de mayoría y conformado órganos judiciales con más del 50 por ciento de mujeres, “siendo esta elección judicial que desde su origen se creó con perspectiva paritaria”.

Reconoció además el papel de la ciudadanía y de las autoridades electorales en la organización de este proceso inédito. “En Querétaro, en el año 2027, tendremos nuevamente las elecciones más grandes de la historia y nos tocará nuevamente hacer historia, abrazar a nuestra democracia que, como siempre, año tras año, encuen-

tra nuevos retos”, dijo.

Finalmente, Muñiz Rodríguez aseguró que el diálogo, la reflexión y la unidad dentro del Sistema Nacional Electoral serán esenciales para consolidar la democracia. En el evento asistieron también Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local; Juan Martín Granados Torres, asesor en políticas públicas en representación del gobernador; y representantes de los institutos electorales de la Ciudad de México, Estado de México, San Luis Potosí, Sonora, Coahuila y Durango.